

## Revue de presse 2024-01-18

\*Il est important de noter qu'il s'agit d'une revue de presse non exhaustive. Le REMDUS priorise l'actualité touchant de près ou de loin les réalités du regroupement et de ses membres. Elle se veut non-partisane. Certains articles pourraient déranger.

#### Universitaire

Radio-Canada, « Des étudiants dans les Auberges du cœur : les fédérations étudiantes attristées », 29 janvier 2024, <a href="https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044907/etudiants-auberges-coeur-federations-etudiantes">https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044907/etudiants-auberges-coeur-federations-etudiantes</a>

- Dans un reportage récent, Radio-Canada donnait la parole à des représentants d'organismes dédiés à l'hébergement de jeunes en grande difficulté ou à risque d'itinérance, qui confiaient que de plus en plus d'étudiants cognaient à leur porte, incapables de se trouver un logement tout en poursuivant leur projet d'études.
- Les présidentes des principales fédérations étudiantes collégiales et universitaires sont toutes deux attristées d'apprendre que des étudiants ont de la difficulté à se trouver un logement adéquat et abordable, au point d'avoir recours à des organismes comme les Auberges du cœur.
- « Se loger, c'est un besoin de base et on n'est pas capable de le combler, ici, au Québec », déplore Catherine Bibeau-Lorrain, présidente de l'Union étudiante du Québec.

La Tribune, « Une professeure de l'UdeS en lice pour découverte de l'année Québec Science », <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-</a> locales/sherbrooke/2024/01/29/une-professeure-de-ludes-en-lice-pour-la-decouverte-de-lannee-guebec-science-WOVVTYG76VEFDPB3VXELEXZFIU/

 La professeure de l'Université de Sherbrooke (UdeS), Gabrielle Garon-Carrier et ses recherches sur le lien entre le congé de maternité et l'anxiété de séparation sont en lice pour le prix du public découverte de l'année 2023 du magazine Québec Science.

Le Devoir, « Une prof de l'INRS disqualifiée en raison de « liens » avec Adil Charkaoui, selon Québec », 26 janvier 2024,

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806073/prof-inrs-disqualifiee-liens-adil-charkaoui-selon-quebec

Le cabinet de la ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry, a affirmé vendredi avoir bloqué la nomination de la professeure Denise Helly au conseil d'administration de l'Institut national de la recherche scientifique (INRS) en raison « des liens » qu'elle a eus avec l'imam Adil Charkaoui. M<sup>me</sup> Déry a par le



fait même confirmé avoir fait de l'« ingérence politique », a répliqué un syndicat de professeurs.

Le Devoir, « Une grève des professeurs évitée de justesse à l'Université de Montréal », 29 janvier 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/societe/education/806185/greve-professeurs-evitee-justesse-universite-montreal">https://www.ledevoir.com/societe/education/806185/greve-professeurs-evitee-justesse-universite-montreal</a>

- Le comité exécutif du Syndicat général des professeurs et professeures de l'Université de Montréal (SGPPUM) avait annoncé la semaine dernière qu'une grève serait déclenchée ce lundi, à défaut d'un accord.
- L'entente de principe doit être rapidement soumise aux instances syndicales. Les principaux points en litige portaient sur les salaires et la charge de travail.

### Sherbrooke et Estrie

ICI Estrie, « Pénurie de logements : le taux d'inoccupation connaît une légère hausse à Sherbrooke », 31 janvier 2024, <a href="https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2046096/hausse-taux-inoccupation-sherbrooke">https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2046096/hausse-taux-inoccupation-sherbrooke</a>

- Le taux d'inoccupation est en légère hausse à Sherbrooke. En 2022, il était de 0,9 %. En 2023, il s'est plutôt élevé à 1,3 %, selon le plus récent rapport sur le marché locatif de la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL), publié mercredi.
- Malgré cette augmentation, le Front d'action populaire en réaménagement urbain (FRAPRU) qualifie la situation observée à Sherbrooke de pénurie sérieuse, dans un communiqué.

ICI Estrie, « Le cabinet de la mairesse de Sherbrooke contredit par celui de Geneviève Guilbault », 25 janvier 2024, <a href="https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044659/steve-roy-sherbrooke-marc-denault">https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044659/steve-roy-sherbrooke-marc-denault</a>

- Le cabinet de la vice-première ministre du Québec et ministre des Transports,
  Geneviève Guilbault, vient contredire celui de la mairesse de Sherbrooke après la du conseiller Marc Denault de ses postes de président de la STS et de président de l'Association du Transport urbain du Québec.
- Rappelons que Marc Denault a démissionné avec fracas en donnant comme raison « un manque de respect et de confiance » de la part de la mairesse Évelyne Beaudin après ne pas avoir été invité à une rencontre avec la ministre des Transports, Geneviève Guilbault.

La Tribune, « Divorce entre la Ville de Sherbrooke et Néné Oularé », 25 janvier 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/01/25/findemploi-pour-la-secretaire-oulare-LT7NZTWCOFGHVEEN5XZBX7M6Q4/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/01/25/findemploi-pour-la-secretaire-oulare-LT7NZTWCOFGHVEEN5XZBX7M6Q4/</a>

- Une entente commune a été conclue entre Néné Oularé, nommée secrétaire générale de l'instance en mars 2023, et la Ville de Sherbrooke pour mettre fin à son lien d'emploi, a confirmé jeudi la Ville. Il n'a pas été possible de savoir si



cette entente implique qu'une somme a été versée en raison d'une clause de confidentialité, a-t-on aussi répondu.

## Québec

La Tribune, « Une sixième députée caquiste dans l'embarras », 1<sup>er</sup> février 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/01/une-sixieme-deputee-caquiste-dans-leau-chaude-CDVAB4KL35DPLBUBEZW6TRKRLQ/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/01/une-sixieme-deputee-caquiste-dans-leau-chaude-CDVAB4KL35DPLBUBEZW6TRKRLQ/</a>

- Après Louis-Charles Thouin, Sylvain Lévesque, François Jacques, Gilles
  Bélanger, Yves Montigny, cette fois, il s'agit de Kariane Bourassa, la députée de Charlevoix-Côte-de-Beaupré.
- Des maires ont ainsi pu obtenir une rencontre avec la ministre des Affaires municipales en échange d'une contribution de 100 \$.
- La Coalition avenir Québec (CAQ) est au centre de la controverse depuis deux semaines pour ses pratiques de financement. Deux de ses députés, Louis-Charles Thouin et Sylvain Lévesque, font l'objet d'une enquête de la commissaire à l'éthique.

La Tribune, « Legault annonce que la CAQ renonce temporairement aux dons privés », 1<sup>er</sup> février 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/01/legault-annonce-que-la-caq-renonce-temporairement-aux-dons-prives-T2QPD2L44ZAIRF67232UQETNCA/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/01/legault-annonce-que-la-caq-renonce-temporairement-aux-dons-prives-T2QPD2L44ZAIRF67232UQETNCA/</a>

- Le premier ministre François Legault a annoncé jeudi que la Coalition avenir Québec (CAQ) renoncera à recevoir des dons privés et demande aux autres partis de faire de même.
- Le Parti québécois (PQ) a rapidement fait savoir qu'il refusait l'offre caquiste en la qualifiant de «geste de panique».

La Tribune, « Logement : le taux d'inoccupation atteint un creux de 20 ans au Québec », 31 janvier 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/2024/01/31/logement-le-taux-dinoccupation-atteint-un-creux-de-20-ans-au-quebec-VUETQJG45JBEBKZ434W7ORO5BY/">https://www.latribune.ca/actualites/2024/01/31/logement-le-taux-dinoccupation-atteint-un-creux-de-20-ans-au-quebec-VUETQJG45JBEBKZ434W7ORO5BY/</a>

- La crise du logement n'épargne pas la majorité des régions du Québec tandis que le taux d'inoccupation atteint un creux de 20 ans à travers la province, selon un rapport publié par la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL), mercredi.
- Le taux d'inoccupation dans le marché locatif était de 1,3% au Québec, un creux depuis 2003. Ce taux était de 1,7% en 2022.

La Tribune, « Financement des partis : Élections Québec est prêt à resserrer les règles », 31 janvier 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/31/financement-des-partis-



# <u>elections-quebec-est-pret-a-resserrer-les-regles-RSC7RGVQWFHWBARMQQQ4HOR6NU/</u>

- Alors que le gouvernement caquiste est dans la tourmente depuis plusieurs jours en raison de ses méthodes de collecte de fonds impliquant des ministres, Élections Québec reconnaît que la présence d'un ministre à une activité de financement soulève un «risque».
- Dans un courriel, Élections Québec a exprimé des craintes concernant de potentiels échanges de faveurs ou conflits d'intérêts et l'organisme exprime son ouverture au législateur en vue d'un éventuel resserrement des lois.

La Tribune, « Nouveau sondage : le Parti québécois confirme son avance, la CAQ s'écrase », 29 janvier 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/29/nouveau-sondage-le-partiquebecois-confirme-son-avance-la-caq-secrase-QUNJUAG7CNB6POMMXZXCP4O2HM/

- Le parti de François Legault ne récolterait désormais que 21 % des intentions de vote.
- En comparaison, le PQ qui n'a que quatre députés à l'Assemblée nationale
   obtiendrait présentement la faveur de 32 % des électeurs, selon Pallas Data, ce qui représente une avance de 11 points sur la CAQ.
- Les autres partis feraient du surplace: Québec solidaire (QS) récolterait 17 % des intentions de vote, contre 15 % pour le Parti libéral du Québec (PLQ) et 12 % pour le Parti conservateur du Québec (PCQ).

La Tribune, « Des maires ont donné près de 100 000\$ à la caisse électorale de la CAQ », 29 janvier 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/29/des-maires-ont-donne-pres-de-100-000-a-la-caisse-electorale-de-la-caq-s5CKWSO2DVFADCM3MWAESG6KHQ/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/29/des-maires-ont-donne-pres-de-100-000-a-la-caisse-electorale-de-la-caq-s5CKWSO2DVFADCM3MWAESG6KHQ/</a>

 C'est ce que révèle une compilation obtenue par La Presse Canadienne de source sûre, alors que la CAQ est embourbée dans des controverses sur ses méthodes de financement.

La Tribune, « Québec solidaire entend consacrer ses énergies sur le logement à la prochaine session », 25 janvier 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/25/quebec-solidaire-entend-consacrer-ses-energies-sur-le-logement-a-la-prochaine-session-BUPPTPDK6NBG5E7KJO6H6U7CRI/

- Québec solidaire entend taper sur le clou de la construction de logements lors de la prochaine session parlementaire, estimant qu'il s'agit là du plus important dossier pour les Québécois, et dit vouloir s'inspirer d'un programme vieux d'une quarantaine d'années, le programme Corvée habitation.

La Tribune, « Legault annonce de la rigueur budgétaire, « mais pas d'austérité », 25 janvier 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/25/legault-">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/25/legault-</a>



# annonce-de-la-rigueur-budgetaire-mais-pas-dausterite-ONN47EOO2RD37IUV3IEP44LSKU/

- À deux mois du dévoilement du budget annuel du Québec, François Legault prévient les Québécois qu'après des années plus fastes au plan des dépenses, son gouvernement s'apprête à adopter une approche «de rigueur budgétaire. Mais il n'y aura pas d'austérité», assure le premier ministre.

Le Devoir, « Plus de trace des infractions sexuelles d'un employé après deux ans, demande la FTQ », 1<sup>er</sup> février 2024,

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806415/plus-trace-infractions-sexuelles-employe-apres-deux-ans-demande-ftg

- Le syndicat a fait cette proposition dans le cadre de l'étude du projet de loi 42, qui vise « à prévenir et à combattre le harcèlement psychologique et la violence à caractère sexuel en milieu de travail ».
- La Centrale des syndicats du Québec (CSQ) a, de son côté, suggéré qu'un employeur puisse tenir compte des antécédents d'un employé pendant une période restreinte à cinq ans.
- Les deux syndicats demandent donc le maintien des « clauses d'amnistie », qui font en sorte que des sanctions imposées à un employé disparaissent après une période donnée. Le ministre du Travail, Jean Boulet, souhaite modifier la Loi sur les normes du Travail afin que les conventions collectives ne puissent plus contenir de telles clauses.

Le Devoir, « Les victimes de harcèlement sexuel au travail doivent affronter un fouillis de lois », 1<sup>er</sup> février 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/societe/justice/806379/victimes-harcelement-sexuel-travail-doivent-affronter-fouillis-lois">https://www.ledevoir.com/societe/justice/806379/victimes-harcelement-sexuel-travail-doivent-affronter-fouillis-lois</a>

 Les personnes subissant du harcèlement sexuel au travail doivent en plus affronter le régime juridique le plus complexe au Québec si elles cherchent à être protégées et indemnisées, estime Juripop. Avec de nombreuses lois s'appliquant à leur situation, elles ne savent plus à quelle porte frapper et finissent par perdre des recours et des indemnités, ajoute l'organisme juridique.

Le Devoir, « Pas question d'effacer les dossiers disciplinaires des profs, affirme Drainville », 31 janvier 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/societe/education/806359/pas-question-effacer-dossiers-disciplinaires-profs-insiste-drainville">https://www.ledevoir.com/societe/education/806359/pas-question-effacer-dossiers-disciplinaires-profs-insiste-drainville</a>

Les réticences des syndicats n'ont pas fait fléchir le ministre de l'Éducation.
 Bernard Drainville a déclaré mercredi qu'il avait toujours l'intention de légiférer pour que les dossiers disciplinaires des enseignants les suivent tout au long de leur carrière.

Le Devoir, « Le projet de loi 42 ne soutient pas suffisamment les victimes de harcèlement, selon les syndicats », 31 janvier 2024,



https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806306/projet-loi-42-ne-soutient-pas-suffisamment-victimes-harcelement-selon-syndicats

- Plusieurs centrales syndicales estiment que le projet de loi visant à combattre le harcèlement psychologique et la violence à caractère sexuel au travail, à l'étude jusqu'à jeudi à l'Assemblée nationale, ne va pas assez loin pour faciliter le parcours des victimes.
- « C'est un projet de loi qui a un côté un peu plus coercitif que préventif. Il y a une quasi-absence de mesures de soutien, d'accompagnement, de sensibilisation et d'aide pour le milieu de travail à cette prise en charge », a déploré Luc Vachon, président de la Centrale des syndicats démocratiques (CSD), en entrevue avec Le Devoir.
- Ce dernier suggère notamment que des formations soient obligatoires pour les employeurs et les intervenants responsables de la prévention et de l'accompagnement des victimes.

Le Devoir, « Le gouvernement du Québec revoit sa position sur la guerre à Gaza », 29 janvier 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806204/quebec-revoit-position-guerre-bande-gaza">https://www.ledevoir.com/politique/quebec/806204/quebec-revoit-position-guerre-bande-gaza</a>

 Le Québec révise sa position au sujet du conflit Israël-Hamas et demande la mise en place de « conditions d'une cessation durable des hostilités ». Contrairement à Ottawa, le gouvernement Legault n'exige toujours pas de « cessez-le-feu humanitaire immédiat » à Gaza.

### Canada et monde

La Tribune, « Les taux d'intérêt ne sont pas responsables de la crise du logement », 1<sup>er</sup> février 2024, <a href="https://www.latribune.ca/affaires/2024/02/01/les-taux-dinteret-ne-sont-pas-responsables-de-la-crise-du-logement-2J6YESCZJZCJHC7ERS7FU6YJEA/">https://www.latribune.ca/affaires/2024/02/01/les-taux-dinteret-ne-sont-pas-responsables-de-la-crise-du-logement-2J6YESCZJZCJHC7ERS7FU6YJEA/</a>

- Le gouverneur de la Banque du Canada soutient que la banque centrale ne peut pas résoudre la crise du logement en abaissant les taux d'intérêt, parce qu'il s'agit avant tout d'un problème d'offre insuffisante.

La Tribune, « Les conservateurs veulent un resserrement des règles sur les cadeaux offerts aux élus », 31 janvier 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/31/les-conservateurs-veulent-un-resserrement-des-regles-sur-les-cadeaux-offerts-aux-elus-5555ESS23NEUZKTPIBT2KBNIZI/

- Porte-parole de son parti en matière d'éthique, M. Barrett a déclaré mercredi que les députés de l'opposition envisageaient de revoir ces règles après des semaines de questions concernant les vacances du premier ministre Justin Trudeau en Jamaïque pendant les Fêtes.



 Le «National Post» a écrit que les Trudeau avaient passé leurs vacances des Fêtes dans un somptueux domaine, une information que La Presse Canadienne n'a pas pu vérifier de manière indépendante.

La Tribune, « Le salaire minimum à 15,75\$ l'heure au 1<sup>er</sup> mai 2024 », 31 janvier 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/31/le-salaire-minimum-a-1575-lheure-au-1er-mai-N2AG3BJXHBGLTGONHXRCBTVKHA/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/31/le-salaire-minimum-a-1575-lheure-au-1er-mai-N2AG3BJXHBGLTGONHXRCBTVKHA/</a>

- Les travailleurs québécois qui gagnent le salaire minimum verront leur taux horaire passer de 15,25\$ à 15,75\$ le 1er mai.

La Tribune, « La Chambre des communes reprend ses travaux après la pause des Fêtes », 29 janvier 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/29/la-chambre-des-communes-reprend-ses-travaux-apres-la-pause-des-fetes-UABLWNGCPBEQTO5SQNYC4X4GEM/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/29/la-chambre-des-communes-reprend-ses-travaux-apres-la-pause-des-fetes-UABLWNGCPBEQTO5SQNYC4X4GEM/</a>

 La crise du logement, les crédits d'impôt pour les technologies propres et la tarification du carbone étaient au centre des débats à la Chambre des communes, lundi, alors que les députés ont repris là où ils s'étaient arrêtés – tant sur le fond que sur le ton – lorsqu'ils ont levé la séance pour les vacances de Noël, en décembre.

La Presse, « Greta Thunberg appelle à combattre « le vrai ennemi » du climat », 1<sup>er</sup> février 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-01/proces-pour-trouble-a-l-ordre-public/greta-thunberg-appelle-a-combattre-le-vrai-ennemi-du-climat.php">https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-01/proces-pour-trouble-a-l-ordre-public/greta-thunberg-appelle-a-combattre-le-vrai-ennemi-du-climat.php</a>

- Greta Thunberg a appelé jeudi à ne pas se tromper « d'ennemi » à l'issue du premier jour de son procès à Londres, où la militante écologiste est jugée pour trouble à l'ordre public lors d'une manifestation en octobre dernier visant l'industrie des hydrocarbures.
- Au total, 26 militants avaient été arrêtés pour avoir perturbé l'accès à l'Energy Intelligence Forum, une conférence qui réunissait les principales compagnies pétrolières et gazières dans un hôtel de luxe de la capitale britannique le 17 octobre 2023.

La Presse, « C'est comme notre moment de l'OTAN », 1<sup>er</sup> février 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-01/identite-de-genre/c-est-comme-notre-moment-de-l-otan.php">https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-01/identite-de-genre/c-est-comme-notre-moment-de-l-otan.php</a>

 Le gouvernement Trudeau part en guerre contre une série de mesures ciblant les jeunes trans annoncées par la première ministre albertaine, Danielle Smith, dans une vidéo mercredi. En plus d'exiger le consentement parental pour le changement de pronom à l'école, l'Alberta veut imposer des limites aux chirurgies d'affirmation de genre et aux traitements hormonaux pour les adolescents.



La Presse, « Greg Fergus demeure président de la Chambre », 30 janvier 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-30/greg-fergus-demeure-president-de-la-chambre.php">https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-30/greg-fergus-demeure-president-de-la-chambre.php</a>

- Les députés aux Communes ont voté mardi pour laisser Greg Fergus à son poste de président de la Chambre, près de deux mois après que les conservateurs et le Bloc québécois ont réclamé sa démission.
- M. Fergus avait enregistré une vidéo dans laquelle il rendait hommage au chef intérimaire sortant du Parti libéral de l'Ontario, diffusée lors d'un évènement partisan en décembre.

Le Devoir, « Hausse du PIB de 0,2% en novembre au Canada après trois mois de relative stagnation », 31 janvier 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/economie/806393/hausse-pib-0-2-novembre-canada-apres-trois-mois-relative-stagnation">https://www.ledevoir.com/economie/806393/hausse-pib-0-2-novembre-canada-apres-trois-mois-relative-stagnation</a>

- L'économie canadienne semble avoir terminé 2023 sur une note plus forte que prévu, ce qui, selon les économistes, pourrait retarder le moment où les taux d'intérêt commenceront à descendre cette année.